
Unsottopasso 
lungo un secolo 
dalcosto 
dllOOmillardl 

Del sottopassagglo dl Castel 
SantVtageioseneparlatraglladdetti 
ajlwmri fin dajprimidi questo secolo. 
Ma U sua reallzzazione entro H 
Duemib c sbtBmwntt legab alle 
ccMmloiiidcN'Amo Santo praprio 
perche rendetebbepedonalizzabile 
un'ampia area attomoalVatkano per 
l'accessoaipe(legrinivelodzzandola 
cirtolazione delle auto sui 
liMgotevere.msiemealtrattocentrale 
ddta Nnea C deRa meMpolMMu e agji 
atoflmerve«ti suite mc^Kadttadma 
e una ddleoeeie plu important! del 
programmaaubHeo Costo: circa 
cento mHiardi(lillre.E5istoiH>quattra 
version! del progetto di tunnel, due 
sMtPilTewreedueretrostMtiU 
Mole Adrian*. Tit corsieasenso 
unico, C M gaderie arte 4 metric 
meao.dovrebbeseivlreaconvogliare 
Htntoodi circa duemfca auto lora. 
Ma solo sulleiritinie due version! phi 
aggionurtesaraMKfattlagioniii 
sondaggigeologldearcheologici 
necessarlasceglierelavariante 
migMore e redarre H progetto di 
fatrJMMa.Hprlmo parte da via 
TribMlano,inac«iail quartered! 
Pn(i,passasoo*lgiardml sul retrod! 
Castel Sant'Angelo e sfoda 
aH'tecrodo con pome Amedeo 
d'Aosta J seconds, con un tracciato 
motto piilrettiHneonupKihmgo, 
pasta sottoHcentrodell'alveo del 
flume seguendo la sua ansa. 

IL S O T T O P A S S O D E L L A D I S C O R D I A 

• ROMA E dawero una lunga 
strada senza pace quellache por
ta verso I appuntamento dell An
no Santo del 2000 len I altro An-
lonio Bargone ilsottosegretarioal 
ministero dei Lavon pubblici inca-
ncalo dl occuparsi delle proble-
matlche del Giubileo si e Irovalo 
dl fronle a una dura polemica dal-
la quale si dice «sorpreso e mortih-
calo> A perdere la pazienza 6 sta 
to II sindaco di Roma Francesco 
Rutelli Oggetto del problema, il 
tracciato del sottopasso di Castel 
SantAngelo un tunnel sotterra-
neo che dovrebbe serwre ad alleg 
gerlre la pressione del tralfico in 
una zona molto attraente per i pel-
legrlni 

Sottosegretarlo, die COM e suc
cessor 

E molto semplice C e una detta-
gliata relazione del ministero dei 
beni culturali nella quale sono 
state considerate le ipotesi di trac 
cialo L idea di passare sopra Ca 

II percorso alle spalle 
di Castel Sant'Angelo 

II percorso sotto 
J 1'alveo del fiume 

L'INTERVISTA. Bargone: nessuna ostilita a Rutelli, atto dovuto la verifica sul tunnel 

«Ma quale polemica sul Giubileo > 
«I1 nostro 6 stato quasi un atto dovuto», afferma il sottose-
gretano Antonio Bargone, incancato dal ministro Di Pietro 
dl occuparsi delle tematiche del Giubileo E nconferma la 
scelta i sondaggi di verifica saranno effettuati su entrambi i 
tracciati ipobzzati per il sottopasso di Castel Sant'Angelo, e 
i nsultati saranno noti entro luglio Ma il tunnel si fara? Nes-
suno ha parlato di non farlo, eventualmente «ci si arrende-
ra solo di fronte a una evidenza dei fatti» 

RINALDA 
stel S Angelo e giudicala molto n 
schiosa ed e considerato di gran 
lunga prelenbile il percorso sotto 
I alveo del Tevere Di conseguen 
za il ministero ha affidato I mean 
co al Proweditorato alle opere 
pubbliche del Lazio perche siano 
compiule le venliche geologiche 
di fattibilila dall una e dall altra 
parte Entro luglio avremo le n 
sposte tecmche siasullafaltibilila 
sia sulla ipotesi da prefenre 

I proMemi segnalati in quella tela-
zione rlguardano I'archeologia, la 
rlcchezza nascosta net sottosuolo 
dIRoma?. 

E cosl E la nostra scelta denva da 
senso di responsabilita Di fronte 
all allarme lancialo dal soprmten 
dente La Regina non ci siamo po 
sti in termini acntici ma abbiamo 
adottato miziative tempestive di 
venfica 

II Comune dl Roma, peri, obietta 
dl non entrarcl nulla, e di non ave-
re mai avanato I'idea di passare 

CARATI 
dietro Castel Sant'Angelo, e che II 
problema etutto del ministero 

E una ossetvazione polemica Di 
chi sia I idea mi pare del tutto 
messenziale e loS anche dire che 
il problema e del ministero dei la 
von pubblici Potrei aggiungere 
che c e una nota del proweditora 
to in cui si dice che il progetto e-
stato proposto dal Comune Ma a 
presemdere da chi abbia avanza 
to I idea ora ci trowamo di fronte a 
una obiezione quella che e stata 
avanzata dal soprintendente La 
Regina Prendiamoneatto 

Ne avete preso atto, ed e scoppia 
ta la polemica.. 

Bisognerebbeabbassare il volume 
su questa vicenda del Giubileo 

Abbassare il volume? Quando e'e 
chi sosttene che quello in atto e un 
conflttto di potere tra Rutelli e Di 
Pietro? 

Ma dove £ il conflitto di potere' A 
noi compete il controllo Lo fac 
ciamo lo sono nmasio sorpreso e 

mortificato da questa polemica E 
chi ha detto che abbiamo boccia 
to Rutelli non ha capito niente 
Abbiamo preso una iniziativa per 
vedere se I opera si pud realizzare 
in tempi utili Abbiamo lo stesso 
obiettivo del Comune Ma a noi 
spetla venficare la fattibilita Tra 
I altro questa e I umca opera dl 
cui siamo stazione appaltante 
dunque c e una competenza pre 
cisa II nostro e stato quasi un atto 
dovuto 

Comunque II volume resta atto. E 
Forza Italia ora propone di ricorre-
readuncommlssarioadlioc 

A che serve un commissano' £ 
una nchiesta del tutto strumenta 
le Forza Italia fatica ad assumere 
un ruolo di opposizione e ogni 
tanto tenia di inventarsi qualcosa 
Ma questa 6 la solita roba niente 
di nuovo Nella storm del nostro 
paese i commissar! non hanno 
mai dato buona prova di se E poi 
non c e nessun problema se non 
quello dl venficare la fattibilita del 
le opere entro il 1999 Per questo 
scopo ci stiamo muovendo con 
rapidita e sn^to di collaborazio 
ne 

Lei dice che non e'e nessun pro 
blema. Ma ad esentpio nelle ulti-
me setUmane non si e fatto che 
parlare di ritardl, di situazloni fuo 
ri tempo massimo.. 

Non possiamo perdere altro tern 
po Ma non siamo in ritardo pur 
chef icciamo le cose che si posso 
no fare altnmenti rischiamo di n 

trovarci a vivere awenture che poi 
sarebbero difficili da controllare 

Niente awenture male cose van 
nofatte? 

Se non vogliamo npetere le stesse 
espenenze del passato bisogna 
muoversi in modo diverso Con la 
prudenza necessana II Giubileo e 
un evento religioso che deve esse 
re vissuto con serenita Risclnare 
di trovarsi in situazloni di imbaraz 
zo ecosadaevitare 

Insomma non e'e stato nessuno 
scivolone del ministero, nessun 
passo falso che, forse, si poteva 
evitare? 

Come si poteva evitare' E quale 
scivolone' Uno scivolone vero sa 
rebbe stato que'lo di non segnala 
re I allarme del Soprintendente 
Noi non abbiamo fatto nient altro 
che il nostro dovere e con tutta 
1 efficienza di cui il ministero e ca 
pace 

Ultima domanda Voddicomdoio 
sostengono che, oramai, quel sot
topasso non si fara, e che it vero 
problema dunque sarebbe di su
bline a chi tocca assumersi la re 
sponsabilita di dire alia cltta e al 
Vaticano. e impossible 

Che I opera non si fara non lo ha 
detto nessuno la nostra miziativa 
se mai va proprio nella direzione 
contrana Se poi la venfica chiesta 
dal Sopnntendente dovesse dimo 
strare la non fattibilita dell opera 
ci arrenderemo alia evidenza dei 
fatti Ma in questo momenta e una 
ipotesi che nessuno ha avanzato 

L'assessore romano: 
«La Babele e al ministero 
che indico quel tracciato» 

Calabrese si e presentato alia redazione 

«I1 Messaggero 
non mutalinea» 
• ROMA Si e presentato alia sua 
redazione e con un discorso pro-
grammatico e pragmatico ha illu 
strata come sara IIMessaggerocbe 
intende portare in edicola Pietro 
Calabrese ha parlato per me?z o 
ra nngraziando il suo predeces 
sore Giulio Anselmi con torn alia 
mente elogiativi per il lavoro svol 
lo ha invitato a smetterla con i 
volciu e a meitersi tutti al lavoro 
per lai plu complete il quoticliano 
dl via del Intone «Da ora avrfj 
qualche amico dl meno» ha det 
to alludendo alia sua consuetudi 
ne con il sindaco Rutelli cui ha 
(alto chiaramenle rifenmento 
quando ha annunciato che il 
giornalt da lui direlto sara nei 
confronti del Campidoglio «non 
solo oggeltivo ma anthe malizio 
so o sara comunque svincolato 
dai pa.tili e dal Palazzi' Calabre
se si e anche impegnalo a man 

te ere la plena occupazione e la 
linea di centra sinistra del gior 
nale Sard ha aggiunto come 
Clinton il presidente di tutti gli 
amencani Alle preoccupazione 
della redazione di possibili siner 
gie con altn giornali di propnetd 
delleditore Caltagirone (// Tern 
po e UMallmo) anthe qui un im 
pegno preciso «Non ci sara nes 
suno stambio di firme Con la 
promessa di apportare solo pit 
cole vanazione «che vi stupiran 
no nell orgamgramma Calabre 
se ha chiuso il suo discorso Ap 
plauso breve della redazione 
L appuntamtnto £ per domain E 
il giomo del voto di gradnnenlo 
Ma anche quello in cui il Cdr in 
contrera di nuovo I edilore Mar 
tedl e previsto I insediamento del 
direttore In atlesa prosegue lo 
stato di agitazione e lo suopero 
delle firme 

Veltroni: sono gia state stabilite le competenze 

i convoca un vertice 
con Rutelli e Di Pietro 
A Firenze flnrti 
I lavori in vista 
del vertice lie 
Si smontano ponteggl e transenne a 
Firenze, trasformata nei mesl scorsi 
un un imnwnso cantiere dal lavori in 
vista del vertice europeo del 21 e 22 
glugno Molte delle opere, per un 
importo complessivo di 80 miliardi 
(40 stanziati dallo Stato e attrettanti 
da end locali e Regione Toscana), 
sono stati conclust in anticipo in vista 
anche del vertice sulla verifica degli 
accordi di Dayton, che si terra sempre 
a Firenze il 13 e 14 glugno. 
Determinant* e stata I' istttuztone di 
penaliperleditteritardatarie Multe 
pari ad un trenteslmo dell' importo del 
lavoridapagareperogniglomodi 
ritardo perappaltidaunmiliardo,30 
mihoni per ogni giomo di ritardo 

• A quanta pare Francesco Ru 
telli avra I incontro che ha chiesta 
Nei primi giomi della settimana in 
fatti Romano Prodi presiedera a 
palazzo Chigi una numone sui temi 
del Giubileo ton il sottosegretano 
Micheli il ministro Di Pietro il presi 
dente della regione Lazio Badaloni 
e lo stesso Rutelli Reaziom e com 
menti len non sono mancati Le 
i ompelenze sono gia state stabili 
te ha ricordato il vicepresidente del 
consiglio Walter Veltroni ma il la 
voro si sta awiando ha aggiunto ci 
sono tante cose da coordmare 
quando si comincia una grande 
opera possono esserci delle sma 
gliature Veltroni pero non ntiene 
che ci sia un problema anzi gli 
sembra the sia tutto sotto controllo 
Intanto Luigi Grillo senatore dl hor 
za Italia ed ex sottosegretano con 
delega pel il Giubileo nei governo 
Berlusconi ha chiesto il rapido in 

sediamento di un commissano 
straordinano per gestire 1 inlera 
materia e 1 unica maniera ha det 
to per uscire da questa Babele Per 
Grillo ha ragione Rutelli e il gover 
no Prodi ha sbagliato a concedere 
le deleghe a Di Pietro Preoccupato 
si e detto il leader del Ccd Pierferdi 
nando Casini che chiede a Prodi di 
chianre metodologie procedure e 
competenze Antonio rajani c uro 
deputato di forza Italia ha annuii 
cialo che I depulali del Lazio cosli 
tuiranno un comitate di controllo 
sul Giubileo Giovanni Alemanno 
esetutivo politico nazionale di An 
invece tntica Rutelli e detinisce 
istenca Id reazione del Smdau 
contra il legilliini operate di Di Pic 
tra Inline il soil >scgrelano Gianni 
Mattioli intervenendo pero dd <ut 
tadino chiede si faccia attenzione 
a non manometteie il ttssuto uibd 
no di Roma 

RACHELE 
m ROMA Concilia7 No non con 
cilia il Campidoglio contestato 
da Di Pietro e in particolare dal 
suo sottosegretano Angelo Bar 
gone a proposito della fattibilita 
di una delle tre piu grandi opere 
del Giubileo il sottopasso di Ca 
stel SantAngelo Quel giudizio 
che suona a rrorto per il traccia 
te ideato dal Comune di Roma 
considerato quasi impossible da 
realizzare per problemi archeo 
logici e di tempo non e andato 
proprio giu al sindaco Francesco 
Rutelli len il pnmo cittadino del 
la capitale ha rimandato a dire 
questa volta per tramite del suo 
assessore ai Lavori pubblici Este 
nno Montino che il Comune non 
ha niente da rimproverarsi 
«Se c e della confusione e una 
confusione all interno del mini 
stero la ben nota Babele O per 
usare le parole di Montino Bar 
gone deve persare piuttosto a n 
solvere la forte resistenza della 
burocrazia ministerial II trac 
ciato in questione che prevede 
di scavalcare la Mole Adriana al 
le sue spalle non e affatto del 
Comune Anzi e stdto scelto 
ideato imposto dal ministero del 
Lavori pubblici O megho da un 
suo organo il Consiglio spenore 
dei lavori pubblici presieduto 
dal professor Aurelio Misili Cost 
per I assessore rutelliano la pole 
mica sarebbe scaturila unica 
mente dalla cattiva informazione 
del sottosegretano al Giubileo 
del Duemila che essendosi ap 
pena insediato non ha potuto 
partecipare alia lunga discussio 
ne che lo ha preceduto Ma af 
fermare che sia stato il Comune 
a scegliere quel tractate e che 
addinttura siamo in ritardo sui 
tempi di quest opera 6 assolula 
mente maccettabile dice secca 
to Dispiegd le (atlograde sul 
tavolo I assessore cila date di 
nunioni a Palazzo C higi legge 
passaggi dl relazioni tecmche Le 
ipotesi di tracciato esdminate so 
no state quattro II pnmo spon 
sonzzato dal Coniunt e firmalo 
dall ingegner Pioravanli costeg 
giava il lungotevere e passiva 
sotto il pnmo fomice del ponle 
davanti al Castello fu scaitato 
da Misili per evitare i nsthi di 
crollo dell ex Palazzo di Giustizia 

chldinalo dal romalll Pald/Zdc 
cio e simbolo di langenlopoli ol 
tocentesche e per le reststenzt 

della Sovnntendenza a far passa 
re il tunnel rasente agh antichi 
bastiom della Mole Ma anche il 
progetto per aggirare dal retro il 
Castello come vole\a il Prawedi 
torato alle opere pubbliche e sta 
to bocciato dal sovrintendente 
Adnano La Regina E si e tornati 
a pensare ad una gallena sotto il 
1 evere Anche quest ultimo pro 
getto pero pone fom perplessita 
per la staticita dei piloni del pon 
te e la possibilita di ritrovamenti 
archeologici all lnizio e alia fine 
del sottopasso Non lasceremo 
nulla di intentalo dice 1 assesso 
re ma tecnicamente se si e at 
traversata la Manica e tutto pos 
sibile cBaigone aggiunge pen 
si a mettere sotto controilo le 
opere stradali che competono al 
I Anas piuttosto Come I amplia 
mento del raccordo anulare e 
dell autostrada Roma Fiumicino 
In ogni caso il verdetlo finale su 
entrambe le soluzioni saranno i 
sondaggi geognostiu a darlo 
che lnizieianno nei prossimi gior 
ni per concludersi entro il mese 
dl luglio Allora perche la pole 
mica adesso' Che sia un nmpallo 
di competenze su un opera che 
molto probabilmenle si sa gia di 
non poter realizzare'La lite tra 
ministero e Cnnpidoglio a ben 
vedere ngiurd l proprio le re 
sponsabilita II sottopasso e I uni 
co intervento dove la stazione 
appaltdiite e direttamenle il Prov 
veditoiato alle (Jpere pubbliche 
per una decisione del Campido 
glio presa a frubraio Ma anche 
una delle poche opcie su cui so 
no puntali in particolare gli occhi 
del Vaticano insieme al mega 
parcheggio solterranto dentro la 
collina del Gianicolo proprio per 
chfi nguarddiio dircltaiuente il 
raggiungimento della Basilica dl 
San Pietro da parte del pe llegnni 
Poi c e un secondo possibile n 
svolto delle lttuali tnzioni tra Ru 
telli e Di Pietro Riguirda il ruolo 
dellAgeivia per I Giubileo la 
soc lela Sp i din-It i d I 1 uigi ^an 
da Si tr i l l i di un otgano cli con 
sulenza lecnn i del Commit the 
aluini pensano pel icct lenre I 
tempi potrebbi iddinttuia seal 
zare le tompeleiut del ( onsiglio 
supenore del lavon pubblici di 
Misili Menlie 11 line > annum lata 
da Di Pietro c quella di \ ilonzza 
re al massimo le i ompelenze ill 
ttrneal suo tin astuo 


